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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO  
             SECRETARIA MUNICIPAL 

 
 
 CONCEJO MUNICIPAL 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº 73 
 06 DE SEPTIEMBRE DEL 2007 
 
 En San Bernardo, a 06 de septiembre del año dos mil siete, siendo las 09:25 horas, se dio 
inicio a la Sesión Extraordinaria Nº 73, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Orfelina Bustos 
Carmona, y que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 
 
TABLA : 
 
1.- APROBACION DEL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE LA GESTION DEL AÑO 

2007, SEGUN LO PREVISTO EN LA LEY 20.198 EN SUS COMPONENTES 
INSTITUCIONAL Y COLECTIVO. 

 
 
SRA. ALCALDESA  En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- APROBACION DEL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE LA G ESTION DEL 

AÑO 2007, SEGUN LO PREVISTO EN LA LEY 20.198 EN SUS COMPONENTES 
INSTITUCIONAL Y COLECTIVO . 

 
SRA. ALCALDESA  Este Concejo Extraordinario ha sido convocado con el único propósito de 
resolver en forma definitiva todo lo relativo a los PMG y ponerlos en concordancia con la ley que 
recién se aprobó en julio de este año, la ley 20.198, que empieza a regir de julio de este año, que le 
da vida jurídica a los PMG y nos corrige a nosotros el tanto por ciento de cumplimiento de metas, 
nosotros, este Concejo, ya lo había aprobado en un 100% la meta, y la ley fija que el mejoramiento 
está cumplido siempre y cuando se llegue al 90% de cumplimiento de metas. 
 
Por consiguiente, ésto obligó a la Asociación de Funcionarios, a la comisión de mejoramiento de la 
gestión, que es bipartita, y ustedes bien saben, representantes de la administración y representantes 
de los trabajadores, a ponerse de acuerdo, entonces, y concordar los términos de los PMG.  Se 
abordaron todos, se hizo un análisis absoluto de todo y se concordó, yo diría, en el 99% de las 
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metas. 
 
La ley señala, asimismo, que debemos sancionar nosotros de acuerdo a esta ley, las metas, porque 
lo que nosotros habíamos hecho antes fue, francamente, una mirada anticipada y una puesta en 
marcha anticipada de los PMG.  Entonces, yo le quiero ofrecer la palabra a Alexis, que está por la 
administración, que es la Dirección que ha trabajado con la Asociación de Funcionarios, y también 
a Pedro, que él está representando aquí a la Asociación de Funcionarios, ambos, entonces para que 
le aclaren a los Sres. Concejales, lo que yo he señalado sintéticamente, para poder resolver y 
aprobar definitivamente y entrar en la meta última, la más correcta, que es la concordancia, que no 
es menor, que no es para el buen funcionamiento administrativo y de desarrollo humano de nuestra 
institución. 
 
Así es que yo no sé si los Sres. Concejales quieren, primero formular alguna pregunta, o si 
sencillamente le damos a Alexis la palabra y después a Pedro, ¿ellos primero, sí?, esa metodología. 
 Entonces, Alexis, tiene usted la palabra. 
 
SR. BECERRA Buenos días, a todos ustedes, Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, Directores.  
Bueno, como decía, en efecto, la Alcaldesa, acá, que es otra instancia de las varias que ya hemos 
tenido durante el año, en donde ustedes han participado en alguna medida de la sanción de estos 
PMG, si bien lo recuerdan ésto comenzó el año 2006 respecto de los PMG 2007, ustedes lo 
sancionaron, y después hubo dos modificaciones, la última por ahí por el mes de junio, mayo, junio, 
respecto de las precisiones que se habían hecho por parte de todos los Directores, y por parte, 
obviamente, de las personas y en este caso de la Asociación. 
 
Ahora, nos convoca nuevamente acá la fecha de publicación de una ley que da continuidad a estos 
PMG, sabíamos que los PMG no han sido, a diferencia de lo que pasa en el Gobierno Central, una 
política establecida desde el Gobierno o desde el Parlamento, en relación a que los funcionarios 
municipales tengan ya un juego o reglas del juego constante en lo que a materia de política de 
recursos humanos y en particular a políticas de metas o programas de mejoramiento de la gestión se 
dice. 
 
Por lo tanto esta ley fue promulgada el 28.06.07, y dentro de todas sus modificaciones introduce, o 
más bien hace resaltar la necesidad que, en este caso la Asociación de Funcionarios, acuerde con la 
Alcaldesa el programa de mejoramiento de gestión.  Esa tarea se realizó por parte de la Asociación, 
en un proceso que probablemente les explicará Pedro, y en definitiva se hizo varias reuniones de 
trabajo con en este caso la Administración, invitando a personas del comité de incentivos para que 
se llegara a este acuerdo, toda vez que el PMG que se había establecido y que por última vez 
modificaron por ahí por junio, la Asociación creyó necesario intervenir, más que intervenir, sino 
que ajustar unas cosas, por eso es que el ajuste que ustedes tienen en sus manos es más de forma 
que de fondo. 
 
Se había pedido además, por parte de la Asociación, en este caso, la baja de dos metas, que en 
definitiva, en acuerdo con la Asociación, la Administración, básicamente, y los directores 
involucrados, no fue tal la necesidad de bajarlas, sino que de redefinir quizás su objetivo, redefinir 
su orientación y su precisión.  Eso es básicamente lo que ha pasado, eso es básicamente lo que 
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tenemos acá, y por cierto creo yo una necesidad legal para que ésto se cumpla, y para que así los 
funcionarios municipales tengan la oportunidad de cumplir las metas este año, para ser pagaderas el 
año 2008, es necesidad legal que se cumpla, luego de la promulgación, 60 días tenemos, corridos, 
para que ésto se lleve a cabo y, obviamente, opere en la legalidad absoluta. Esa es la idea de la 
aprobación y para qué fueron citados hoy.  
 
Precisar, por último, que obviamente lo trajimos y está a la vista de ustedes el documento final, que 
se puede decir, con todas las precisiones marcadas ahí, porque no era quizás procedente ir una por 
una, toda vez que lo que ustedes tienen que sancionar es un acuerdo, que está establecido ahí, donde 
se trabajó por parte de la Asociación y por parte de la parte, como dice, la ley, en este caso el 
alcalde o la parte empleadora, en esos términos se presenta. 
 
SRA. ALCALDESA  Francisco. 
 
SR. PEREIRA Lo que pasa es que la mayoría de los Concejales vimos el documento, 
ustedes conversaron con nosotros, entonces yo creo que un poco lo que queremos saber, para que 
no se extienda, lo que queremos saber es que nos mostraron dos metas que se estaban modificando, 
entonces sería interesante saber qué pasó en el tiempo medio, en que ustedes se reunieron con el 
Administrador Municipal, o sea qué se modificó, cuál fue el acuerdo, a grandes rasgos. 
 
SRA. ALCALDESA  Pedro. 
 
SR. URIBE  Buenos días, Sra. Alcaldesa, Concejo Municipal. Para no repetir todo lo que 
ya dijo Alexis, del por qué estamos aquí sentados, como Asociación, desde ya quería representarles 
que Catalina, nuestra presidenta, no está aquí por una cuestión personal, que ella tenía previsto de 
mucho tiempo, estamos presentes acá algunos miembros del directorio, estoy yo representando. 
 
Nosotros teníamos previsto, como Asociación, reunirnos con los Concejales, después de 
presentarles nuestras observaciones a una propuesta inicial de la Alcaldesa, así fue como tomamos 
el PMG que ya teníamos en ejecución, como la propuesta de la Administración, y nosotros las 
observaciones que hicimos fueron como nuestra contrapropuesta, para sentarnos y después tener 
nuestras bases de acuerdo, como dice la ley. 
 
Luego de estas reuniones que sostuvimos con ustedes, Sres. Concejales, tuvimos la oportunidad de 
conversar un grupo más o menos amplio de personas, con algunos directores y algunas unidades, el 
Administrador Municipal y parte de los que hoy día aquí estamos sentados, para revisar el 
documento que nosotros habíamos presentado inicialmente, y uno de los acuerdos que se adoptó ahí 
fue que se iba a formar una comisión de trabajo bipartita entre dos representantes del empleador, 
que fueron don Héctor Pineda y Alexis Becerra, y dos representantes de la Asociación, que fueron 
nuestra presidenta, Catalina Laso, y yo. 
 
En esas reuniones de trabajo fue que revisamos meta por meta, y en cuanto a la pregunta concreta, 
respecto de las metas que se proponía eliminar, que era la relativa a los expedientes de la ley del 
mono, asociada a la Dirección de Obras, ocurrió que justo en estos días llegó una circular de la 
División de Desarrollo Urbano, en la que atendiendo una consulta similar, pero del Municipio de 
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Puente Alto, se responde que lo que el procedimiento que debe aplicarse es el previsto en la ley de 
silencio administrativo, que es de base de procedimientos administrativos, que se dispone que 
cuando un trámite entregado a un servicio público presenta más de 30 días de inacción, el servicio, 
para impulsarlo, debe notificarle al contribuyente o a quien lo haya solicitado, que ésto está en un 
estado de abandono y que hay un plazo de 7 días desde que se recibe esta notificación para efectuar 
el trámite que corresponde, si no, el trámite se archiva. 
 
Entonces, ya que el ánimo o el objetivo central de esta meta era zanjar de una vez por todas lo que 
ocurría con estos expedientes que estaban acumulados en la Dirección de Obras, y era secundario, 
en el fondo, aumentar los ingresos por estas tramitaciones, porque insisto, lo central siempre ha sido 
zanjar el tema de una vez por todas, se modificó la meta, se mantiene, eso primero quiero dejarlo 
asentado, y se modificó en el sentido, primero, de que la primera acción que se exige a la Dirección 
de Obras, es una notificación, notificación que estimamos debió ser universal, es decir, no una 
notificación a 120 expedientes hoy día seleccionados, el próximo año a lo mejor a 300 ó a 500 más, 
porque se introduce una discriminación a los contribuyentes, son 1.200 carpetas, son 1.200 
contribuyentes que están en estado de paro. 
 
Por lo tanto, si yo este año le notifico a 100 y el próximo a 100 más, le estoy dando, en el fondo, un 
año más de plazo a quienes yo les notifique el próximo año, y así sucesivamente.  Entonces, para no 
introducir esta discriminación, se propone una notificación universal, la que se planteó que podía 
ser a través de una publicación en un diario o el procedimiento que corresponda, con la difusión 
apropiada, para que todos los contribuyentes se acerquen a partir del mismo plazo.  Ahora, ésto se 
conversó con la Dirección de Obras, porque eventualmente podría significar una tremenda 
convocatoria de personas, o sea, que los 1.200 contribuyentes se acerquen. Por lo tanto la fórmula 
de cálculo para medir el logro de la meta, se refiere a que se ejecuten las medidas, que son la 
notificación universal y la difusión de este llamado para que todos los contribuyentes, desde el 
mismo momento, tengan esta interpelación de la administración para acercarse a activar el trámite, 
y repito un poco, no estabas tú Leonardo cuando yo mencioné una parte que te interesaba, que se 
estableció como necesidad una notificación universal, porque si tú notificas hoy día a un universo 
de contribuyentes, y el próximo año a otro, induce a una discriminación en cuanto a los plazos. 
 
Eso en cuanto a la meta de la dirección de Obras, se conversó con ellos, como les digo, y quedó al 
final propuesta de la manera en que está en el documento que se les adjunto. 
 
SR. BECERRA Una precisión, además de como ustedes lo ven ahí, también, cuando se 
acercan las personas, se supone que se activa el trámite, no fue para nosotros en este caso necesario 
disponer en cuanto a medidas o medios verificadores, que se empezara a hacer la pega, eso, en este 
caso, la meta lo asume como de perogrullo el sentido de que llegamos hasta la difusión, porque 
podríamos decir que la meta, obviamente va a quedar en la difusión, pero eso se supone que es el 
comienzo y la activación de todo el trámite, que en este caso la Dirección de Obras debería 
observar. 
 
Y respecto a la otra meta que estaba también en discusión, de bajar la meta de poda, que le 
correspondía a la Dirección de Aseo, y al Departamento de Ornato, en definitiva también se 
mantuvo, pero cambió, en este caso, en algún grado su diseño, queda como una meta asociada a la 
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poda del sector céntrico.  Y en cuanto a las medidas ya hay cambios tanto en la formulación del 
programa, en cuanto a los meses, en un inicio era enero en adelante hasta el mes de junio, me 
parece, o mayo, ahora la formulación queda establecida de julio a noviembre, por qué ésto, porque 
justamente se quiere asumir los metros lineales que probablemente tengamos por hacer, porque la 
meta se redujo y se llevó, en ese sentido, a metros lineales. 
 
Ustedes saben muy bien que es sensible el caso básicamente de esta meta, porque uno de los 
argumentos fundamentales era la necesidad de sobreguardar a los funcionarios, que quedaron 
afectados por el accidente que hubo, pero en ese caso, la decisión, y en este caso, como 
concordamos con la Asociación de Funcionarios, era obviamente, disponer de una meta que 
asociara el sentido de las medidas de seguridad, toda vez que es una función del Municipio, que se 
debe seguir cumpliendo. 
 
También hubo conversaciones con los involucrados directamente, o sea, con las personas que en 
este caso pueden estar afectadas, no es de mi responsabilidad, y en este caso creo que no es correcto 
que yo me refiera a las posibles decisiones que se van a tomar en cuanto a la acción, que como se va 
a llevar a cabo, lo que la meta en sí se refiere es, básicamente, como segunda medida, la disposición 
de los elementos técnicos, donde se hace responsable una unidad de prevención de riesgos que 
tenemos nosotros, mediante la DAF y obviamente la intervención de este sector, que ya está 
planificado por la Dirección de Aseo, en la cuantificación de los metros lineales, en ese sentido 
también se puede decir que hay una adaptación, en términos reales, a lo que podría haber sido 
potencialmente el plan inicial, toda vez que también se va a tomar en cuenta ésto del accidente, la 
inacción que hubo, por el pasmo y probablemente, de esta situación. 
 
Eso es básicamente, quedó en el sentido también una meta desde el punto de vista de su fórmula de 
cálculo, no por ello tampoco poco exigente, ya que representa un 88% de lo que se plantea en la 
planificación. 
 
SRA. ALCALDESA  Sr. Concejal. 
 
SR. ZUÑIGA  ¿Todos los departamentos tienen el 100% del incentivo?, todos los 
departamentos, es decir, ¿esa es la línea que tienen ustedes, obtener el 100%?. 
 
SR. BECERRA Sí. 
 
SR. ZUÑIGA  ¿O hay algunos departamentos que van a obtener el 80, el 70?, quiero saber 
eso, porque en el fondo para distinguir una línea de qué estamos peleando, o sea, y de ahí la plata, 
porque queremos que se reparta para todos los trabajadores?, lo que a mí me parece sensacional, 
pero para eso hay que tener cometidos, que cada vez el cometido uno lo vea que no va a obtener el 
100%, ¿va a haber una modificación de cometido?, esa es la pregunta que quiero hacer, o sea, 
dónde estamos metidos, porque cuando yo doy, así como el gallo que es jefe, cuando dice, mire, 
quiero dar un incentivo para que se haga ésto, yo espero que se haga en un porcentaje que no es el 
100% en todos los departamentos, porque la ley de la probabilidad dice que no va a resultar, y que 
alguno irá a hacer el 100 y otros el 90 y otros el 80, ¿de quién es esa responsabilidad?, entonces eso 
es lo que quiero preguntar. 
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SR. BECERRA A ver, básicamente, las metas o el programa de mejoramiento de la gestión, 
está pensado, obviamente, como una de las bases que todos tengan la posibilidad de obtener el 
incentivo, pero ahí no es que todos tengan que cumplir el 100%, sino que básicamente hay, según la 
meta, hay índices que se van probando, hay índices que son cuantitativos, y en ese sentido, a veces 
del 100% no se pide, en alguna metas, por su función, por su finalidad, sino que varía un poco, el 
caso de los ingresos, por ejemplo, cuando uno se pone a poner metas con ingresos, es bastante 
complicado, entonces ahí empieza a racionalizar porcentajes distintos. 
 
No así otras metas que son de carácter más cualititativo, en donde se refleja su cumplimiento en 
informes, que obviamente se plantea y se traduce en un 100%.  Objetivamente, y ésto ha estado por 
años en el Municipio, se ha intentado lograr metas que sean incrementales, siempre se puso esa 
lógica como principio, y en segundo término también que no fueran metas que fueran 
inalcanzables, que fueran realistas, porque si bien la exigencia que se le hace a los trabajadores 
también tiene que venir de la mano con un importante apoyo administrativo o de insumos, que en 
definitiva lo tiene que generar la institución, entonces ahí hay un concordancia en ese sentido, y 
precisar, para el Concejal, que básicamente no todos tienen la misma cantidad o la misma exigencia 
en esos términos, sino que va variando de acuerdo a la exigencia, a la vez, que tiene el trabajo. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo quisiera agregar un poquitito más, en la misma línea, en el sentido que 
no es que haya una bolsa de plata, y para esa bolsa de plata tengamos que poner los PMG, es todo lo 
contrario, los PMG se han instaurado con el propósito de agilizar la gestión municipal, de hacer 
más eficiente y más eficaz cada dirección y cada acción que cada uno de nosotros debe hacer.   
 
Se paga, naturalmente, en la medida que se cumple la meta, así por ejemplo hay gente que no 
cumple la meta, no recibió todo el 100% del incentivo, recibieron el 50% del incentivo.  Y lo que 
ahora estamos haciendo nosotros es exactamente en la misma línea.  
 
SR. BECERRA Perdón, Alcaldesa, también hay que entender, y creo que también 
complementa la respuesta al Sr. Concejal, hay que entender que esta modificación, en ningún caso, 
la que estamos en este minuto debatiendo, en ningún caso es una modificación que plantea 
disminuciones de ritmos de trabajo, o exigencias, sino que básicamente responde a cumplir con la 
ley y a cumplir, justamente, con las precisiones que hace la Asociación de Funcionarios, desde, 
obviamente, sus legítimos intereses, que afortunadamente ha sido bastante fácil en cuanto a la 
metodología, puesto que las metas que ustedes tienen ahí no cambian mucho en su profundidad y 
no cambian mucho tampoco en sus exigencias, en ese sentido las precisiones son acoger lo que la 
Asociación plantea. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Sergio, después don Leonardo, después, si usted quiere, don Francisco. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, yo estoy totalmente de acuerdo con lo que se ha planteado, 
yo voy a aprobar este PMG, pero yo quiero plantear un tema de fondo, yo entiendo que los PMG 
son para mejorar la gestión, hacer más eficaz, descongestionar, y en el fondo hacer más operativo el 
tema de la administración municipal, de cara a la comunidad, y desde ese punto de vista también 
lleva de la mano un pequeño incentivo a cada uno de los trabajadores que se esfuerzan por cumplir 
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esas metas, que son tanto de departamentos como también colectivas. 
 
Pero bueno, hablando de porcentajes, aquí el cumplimiento de metas es un 6%, que equivale a que 
una persona que gana $200.000.- incrementa su sueldo, por sólo una vez, en $12.000.- más, 
pagaderos en 4 cuotas, más o menos eso, y una persona que gana 300 incrementa en $18.000.- con 
el cumplimiento del PMG, su sueldo, pagado en 4 cuotas.  Y en los casos más complejos, donde no 
se alcanza a cumplir las metas es sólo un 4% de su sueldo. Pero yo creo, Alcaldesa, que aquí hay un 
tema de fondo, yo siento y veo que el tema de mejorar la administración, el tema es como también 
los sueldos de los trabajadores municipales se va incrementando, en la medida en que ellos avanzan 
y hacen una buena gestión. 
 
Pero creo que aquí también hay una cosa de fondo, que un gitano diría, bueno, ahí está la plata, que 
es el tema de las horas extras.  Yo quiero plantear este tema porque me parece que no hay una 
política de horas extras, no hay justicia con ese tema y creo que las horas extras, si lo hacemos de 
un modo equitativo, equilibrado, ponderado, no parejo, pero sí buscar una fórmula adecuada, una 
ecuación que nos permite tocar este tema en todo el Municipio, vamos a ver que la gente puede 
incrementar su sueldo en más de un 6% ó en más de un 4%. Hace un tiempo atrás yo planteé este 
tema en un Concejo, y también pedí un informe, en la cual por ejemplo el Departamento de 
Alcaldía incrementa su sueldo mensualmente en casi 220, $230.000.-, y un trabajador de 
Operaciones incrementa su sueldo nada más que en 20, $27.000.-, por tanto las brechas son 
demasiado altas, porque no hay una política de horas extras que nos permita hacer justicia en tales y 
cuales casos. 
 
Por lo tanto yo propongo que si este tema se quiere abordar, se quiere conversar, se quiere por lo 
menos empezarlo a poner en el tapete, se puede armar una mesa tripartita entre la Asociación de 
Funcionarios, la administración y un par de Concejales, que permita estudiar ésto y hacer justicia 
con el tema de las horas extras, porque la gente, si hacemos algo así, va a percibir muchos más 
ingresos, va a mejorar y va a estar mejor económicamente, más que por el cumplimiento de metas, 
yo diría, y tengo la certeza, de que va a ser por las horas extras. 
 
SRA. ALCALDESA  Mire, Sr. Concejal, es muy interesante el tema que usted formula, pero yo he 
informado así a la rápida, en distintos Concejos, y en el Concejo anterior también lo abordamos, en 
el sentido de que aquí hay una política de horas extras, desde el año pasado, pero que no la hemos 
podido aplicar, porque no ha habido concordancia, ha habido mucho soslayamiento al tratamiento 
del tema, por qué, porque justamente, como tienen un sentido distributivo, hay gente que espera con 
ansias la aplicación, y hay otra gente que no quiere que se aplique la política de horas extras, 
entonces hay un problema de fondo, bastante importante e interesante, de resolver, y quién quiere 
abordarlo, y yo señalé la semana pasada que había que abordarlo y que yo me he dado un plazo 
desde de septiembre será, porque hay que abordarlo y aplicarlo sí o sí, con el espíritu que usted 
señala, redistributivo, de igualdad de oportunidades, de modo que como dice el Concejal Zúñiga, se 
reparta en forma más equilibrada, porque se dan las desviaciones que usted dice, se dan, y son 
evidentes, y si usted ve las liquidaciones de sueldo uno queda plop, hay gente que gana $600.000.- 
por horas extras y hay gente que saca, qué sé yo, $5.000.- u otros no sacan nada, miran todo el año 
para el cielo. 
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Entonces eso es necesario corregirlo, y yo tengo mi política de horas extras, pero le reitero a usted, 
ha sido prácticamente imposible aplicarla, a lo mejor nos ha faltado lo que usted dice, nos ha 
faltado el trabajo efectivo, más firmeza, más donde esté la administración, donde esté la Asociación 
de Funcionarios, donde estén los Concejales, más de eso, porque eso está concebido, está 
presentado, los Sres. Directores todos lo conocen, lo trabajamos con todos los Directores el tema, se 
trabajó con la Asociación de Funcionarios, se trabajó, y como le digo, hay gente que está en pro y 
en contra, como en todo orden de cosas. 
 
Pero sí yo siento que ha faltado la patita de los Concejales, ustedes no recuerdo hasta el momento si 
alguna vez les presentamos la política.   
 
SR. SOTO  No, nunca hemos sido convocados por eso. 
 
SR. ZÚÑIGA  Yo nunca he escuchado. 
 
SRA. ALCALDESA  Entonces, sería muy interesante partir, retomar la cosa, presentándola a 
ustedes primero, la política original, y a esta política original, que es la propuesta de la 
administración, empezarle a poner las adecuaciones, las correcciones, yo en eso estoy 
absolutamente dispuesta a hacerlo, y creo que es imperativo ético a hacerlo, ético, hacerlo, entonces 
yo emplazo aquí a las partes. 
 
SR. PEREIRA Alcaldesa, corto, yo creo que el problema es más de fondo y tiene que ver 
con la baja remuneración que tienen los funcionarios, o sea, yo creo que el tema de ahora es una 
cuestión súper rara, porque de repente, uno piensa, ¿existe la necesidad de las horas extras?, es lo 
que uno piensa, de repente, en el aparato público, existe efectivamente la necesidad de trabajar más, 
o sea, en el día todo se está trabajando, el tema de los sueldos es súper de fondo, que tiene que ver 
con las remuneraciones de los funcionarios públicos. 
 
SRA. ALCALDESA  Es sumamente interesante abordarlo, así es que tal vez ese sea el acuerdo de 
este Concejo, que no tiene nada que ver con el tema que fuimos convocados. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Pero va de la mano. 
 
SRA. ALCALDESA  Pero que tiene, en el fondo, es tremendamente interesante, pero informo que 
está, que está la política, está la propuesta, que habrá que afinarla. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Alcaldesa, yo como presidente de la comisión de finanzas, me 
ofrezco a ser parte, como presidente de la comisión de finanzas del Concejo, a ser parte de esa 
mesa, y creo que sería bueno, tal como ha dicho usted, que aquí ya la perfiláramos con la 
Asociación de Funcionarios, los Concejales, todos los Concejales, y por otro lado la administración, 
creo que es tremendamente importante, yo creo que no se aleja del tema en general, porque si bien 
es cierto se busca mejorar la gestión, pero también incentivar a los trabajadores, bueno, existe un 
aparato de horas extras, inclusive hay gente que hoy día hace 100 horas, 110 horas y se le pagan, 
hay otros que no hacen horas extras, porque se la pagan a $900.-, la hora. 
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SRA. ALCALDESA  Y cuál es la otra distorsión que se da, perdóneme, las horas, porque no 
siempre tenemos la ocasión de conversar, las horas que usted no las paga pasan a ser 
compensatorios, y se ha dado el caso que hay funcionarios aquí que han tenido 6 meses de 
compensatorios, 6 meses, ¿sabe usted lo que significa para un servicio tener a un funcionario X, que 
es muy valioso en su concurso profesional en el Municipio, 6 meses con permiso compensatorio?, y 
usted no puede hacer nada ni alegar nada.  Entonces esos son los vicios que tenemos que corregir. 
 
Y otra cosa, la gente de planta siempre tiene plata para horas extras, siempre, sin embargo para los 
de contrata está muy restringido, y los de honorarios, esos no tienen nunca una hora extra, nunca en 
la vida, porque la ley no lo contempla. Entonces, bueno, yo los invito a retomar el tema, acá está 
don Leonardo pidiendo la palabra, tiene la palabra don Leo. 
 
SR. SOTO  A mí me parece muy interesante esta discusión que se da sobre la política de 
remuneraciones, pero habla como si el problema fuera ajeno, fuera de otro, el problema es de la 
administración, la administración tiene todas las facultades para resolverlo, y están los actores aquí 
involucrados, yo creo que me parece bien que se avance en un acuerdo más amplio, pero las 
responsabilidades están acá, en la administración, y si no hemos implementado, si no hemos 
modificado la política de horas extras, es porque no ha habido voluntad no más. 
 
SRA. ALCALDESA  A mí me han faltado las polleras, y los pantalones, porque eso es lo que 
usted está diciendo, señor, clarito, clarito lo está diciendo, pero yo también se lo estoy diciendo que 
hace cuánto tiempo hará, año y medio o dos años, como un año y medio, dos años que estamos 
tratando de implementar, y como yo lo he señalado ya, tal vez nos ha faltado una pata, que son los 
Concejales. 
 
SR. SOTO  Sí, lo que pasa es que también... 
 
SRA. ALCALDESA  Y eso nunca he dicho que es un problema ajeno, señor, escuche bien por 
favor, nunca he dicho que es un problema ajeno, es un problema de la administración, que yo lo he 
abordado, nunca antes se había abordado, señor, nunca antes, y ahora lo hemos abordado. 
 
SR. SOTO  Esperemos que se avance. 
 
SRA. ALCALDESA  Oiga, es con estos bueyes, estos bueyes tenemos, con estos bueyes aramos. 
 
SR. SOTO  Bueno, yo creo que no conviene apartarse del tema, porque aquí los PMG no 
van a solucionar el problema de las horas extras. 
 
SRA. ALCALDESA  No, para nada. 
 
SR. SOTO  Los PMG es una herramienta, una herramienta para lograr una 
administración moderna, eficaz, y especialmente orientada a la satisfacción de los vecinos, porque 
tú hablaste que el Municipio se entiende, se explica y se fundamenta, en la medida que es para que 
los vecinos sean mejor atendidos, en sus necesidades tanto individuales como sociales. 
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Y los PMG a mí me parecen una herramienta que se tiene que usar, tiene que usarse debidamente, 
tiene que usarse de acuerdo con la Asociación de Funcionarios, o sea, sin acuerdo de la Asociación 
de Funcionarios no puede haber PMG, supone la acción del Municipio, que se hace a través de los 
funcionarios, se supone, necesariamente que tiene que haber un acuerdo con los funcionarios.   
 
Un PMG que no tiene acuerdo de los funcionarios es como una silla con una sola pata, es 
imposible, no sirve para lo que corresponde, tienen que estar involucrados los funcionarios en la 
consecución de las metas, y ojalá logren el 100% o se acerquen mucho a ello, y me dio mucha 
desazón a mí saber que habían tenido dificultades en lograr un acuerdo total, celebro que lo hayan 
conseguido porque no se puede explicar este proceso de otra forma, sin los funcionarios no hay 
PMG. 
 
También siento que este proceso es de aprendizaje, que el año pasado, el 2006, pero lo vimos este 
año, ocurrieron un montón de cosas que venían de arrastre, un diseño no muy idóneo de lo que 
debieran ser, tuvimos que corregirlo a través de los medios verificadores, y espero que este año 
hayan trabajado y hayan aprendido de ese proceso, y no ocurra, ahí hay que coordinarse mejor con 
Control, con el equipo técnico que las diseñó, que mantengan las metas objetivas, pero que no las 
hagan imposibles, o las hagan, de repente, con algunos factores que las distorsionaban, las hagan, 
de repente, con algunos factores que las distorsionaban, las hagan poquito absurda en su logro. 
 
Yo creo que el objetivo aquí es llegar, alguna vez, a metas individuales, metas ya más específicas, 
individuales por personas, prácticamente, falta mucho para eso, porque hay un marco lógico, que 
hay mil funciones, de partida, no es llegar y asignarle funciones a cada persona, pero hacia allá hay 
que revisar. 
 
Yo tengo algunas dudas, primero, que me lo han explicado varias veces, pero quisiera que me lo 
explicaran nuevamente, que me parece un poco extraño que cuando hablamos del mejoramiento de 
la gestión del año 2007, donde a través del año se van a conseguir muchas metas, y que van a ser 
esas metas el medio para conseguir el incentivo económico a los funcionarios, se estén viendo en 
septiembre del mismo año, quedan menos de 3 meses para conseguirlas, eso a uno le dice, ¿será de 
verdad es proceso o realmente es semántico, es formal, solamente y en la realidad no ocurre nada?, 
veámoslo bien.  
 
Esto debiéramos estarlo viendo para el próximo año, para que el 1° de enero del 2008 tuviéramos 
las metas ya listas y comenzarlas a aplicar, metas ambiciosas, con harto volumen y con harta 
calidad, en su anhelo, pero no a menos de 3 meses, eso es un tema que yo sé que está en la ley, que 
a lo mejor excede el marco, pero me gustaría que lo explicaran de todas maneras, los que están a 
cargo del proceso. 
 
Y en segundo lugar, me interesaría saber qué pasa con las funciones que no están en las metas, 
porque uno entiende que va a haber un compromiso importante de los departamentos y de la 
direcciones por conseguir las metas institucionales y colectivas, pero las funciones, lo 
departamentos que no están asociados a metas, ¿significa que... cómo se van a trabajar, no se van a 
conseguir?, quisiera saber cual es la visión que tiene el equipo encargado de ésto 
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En tercer lugar, quisiera saber, como proceso ya, porque éste es parece como 3° o 4° año de 
formulación de metas, qué avance hay con las metas de este año con respecto a las metas del año 
anterior, o sea, ¿hemos seguido manteniendo lo que hay, incrementada solamente en números o 
estamos dando un salto cualitativo, profundizando la participación, no sé, mejorando la calidad de 
las metas, apuntando a la calidad?, me gustaría que contaran. 
 
Y en último término también sumarme a la mención de la horas extras como factor distorsionador 
de cualquier incentivo, es difícil decirle al funcionario, motívate, trabaja mejor para conseguir estas 
metas, si las consigue vía horas extras no necesariamente asociadas a rendimiento, es redifícil, 
porque es como cubrir un cerro y te pasan una mochila más grande que tú, difícil motivar. 
 
SRA. ALCALDESA  A modo pedagógico, yo quiero señalar, para que nos liberemos del nivel de 
angustia, que las metas se están cumpliendo, porque todo este año se ha estado trabajando las 
metas, y fuimos obligados, como yo señalé denante, pero los Sres. Concejales, o yo me doy muy 
mal a entender o están muy distraídos, señalé que en virtud de la ley 20.198, recién promulgada en 
julio de este año, debimos nosotros sentarnos a concordar las metas colectivas que ya estamos 
ejecutando, las metas colectivas que ya estamos ejecutando, porque el artículo transitorio de la ley, 
y eso también a modo pedagógico, me permito señalarlo, para que quede en acta, dice que los 
objetivos institucionales que corresponda cumplir durante el año 2007 deberán ser propuestos al 
alcalde por el comité técnico, los institucionales, propuestos al alcalde por el comité técnico y 
aprobados por el Concejo dentro de los 60 días siguientes a la publicación de esta ley. 
 
Para los efectos de la aplicación del incentivo al desempeño colectivo, que es lo que estamos 
dilucidando ahora nosotros, el desempeño colectivo, el alcalde deberá acordar con la o las 
asociaciones de funcionarios de la municipalidad respectiva, las metas por área de trabajo para el 
año 2007 dentro de los plazos señalados en el inciso precedente. 
 
Lo que ocurre es que nosotros, previendo la aplicación del Art. 121, ojo, y eso lo hemos dicho N 
veces, a todos los que nos han querido escuchar, y a los de buena voluntad, que este Municipio está 
más adelantado que los otros en relación a las metas institucionales y colectivas, nosotros ya 
tenemos un ejercicio avanzado de ésto, imperfecto, como ustedes lo quieran calificar, pero ya 
hemos estado trabajando y ya se están haciendo las metas, el año pasado se hicieron metas, este año 
también estamos haciendo metas, ahora solamente las estamos ajustando, de acuerdo a la ley, pero 
el Municipio no se ha detenido, no significa que las direcciones no hagan su trabajo si no están en 
las metas, todo sigue trabajando igual, lo que le hemos puesto es un poquitito más de inyección a 
las direcciones, en cuanto a que cumplan con el trabajo que viene tan atrasado, como por ejemplo el 
de la ley del mono, como por ejemplo.     Sra. Nora. 
 
SRA. CUEVAS A ver, yo creo, Alcaldesa, que una vez más está de manifiesto que el trabajo 
en equipo es fundamental y que ninguna de las partes podemos enajenarnos. 
 
Yo no sé, a veces si tú estás representando aquí a la Asociación, ya no, ¿estás aquí como 
Administración?. 
 
SR. BECERRA Sí. 
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SRA. CUEVAS Ya, a mí me hubiese encantado la posibilidad de tener un Concejo con el 
Administrador Municipal, con quien tengo muy poca relación, entonces yo creo que él es parte y 
actor importante de ésto, y lamento que Catalina no esté presente también, bueno, por motivos 
personales, evidentemente. Pero, Alcaldesa, yo creo que hay cosas que uno advierte cuando se 
plantean las metas, y uno no se explica cómo el comité pueda haber cometido errores como la ley 
del mono, que no haya tenido sustento jurídico, yo creo que el aporte de la Asociación aquí es vital, 
y no se llevó a cabo a lo mejor el ajuste o los esfuerzos en el momento en que debiera haber sido, y 
estamos celebrando un Concejo Extraordinario cuando podríamos haberlo votado a favor en el 
Concejo del día martes. 
 
Yo creo, Alcaldesa, que debemos aprender a trabajar en equipo, yo creo que, queda un año de esta 
administración, todavía, donde podemos lograr incorporar las buenas ideas, dejando de lado las 
mezquindades, o los aportes que sean con algún sesgo político, Alcaldesa, a mí me hacen falta, por 
ejemplo acá cuando se analizan las metas de Aseo, me hace falta por ejemplo, replantearme en la 
mesa por qué llegamos a sufrir un cambio, a lo mejor en la meta por el impacto que murió un 
funcionario, que cambia completamente el sentido, el sentido de una meta, hay que reanalizar y 
readecuar, porque tiene una consecuencia con la unidad de capacitación, que no tiene a lo mejor una 
meta específica que tenga relación con el tema, y ahora sí lo tuvo. 
 
A mí me hace falta saber por qué, por ejemplo, las unidades que celebran estos contratos no están 
debidamente trabajando tan acuciosamente de elegir lo mejor, y lamentar lo que en este año 
puntualmente nos pasó.  Entonces yo hago una relación entre la desgracia que sufrimos este año, 
con las metas, para evitar y para prevenir, y creo que con las metas no sólo vamos a ganar, como 
gestión, y mejorar la gestión, sino que además vamos a prevenir y a pensar que este Municipio va a 
trabajar más armónicamente. 
 
Hay otra cosa, y otro punto, que me ha tocado salir porque estoy con un problema personal, la pauta 
de medición que tienen ustedes, o el sistema que se usa es como muy extremo, no sé si lo trataron, 
no sé si eso es ley, que es el 0 ó el 100, en algún momento, cuando hablamos con la Asociación, se 
hablaba también de una propuesta que tuviese un porcentaje promedio, medio, no lo he escuchado 
en este momento, por eso yo les pregunto antes de que lleguemos a concretar algo. 
 
Y fundamentalmente, Alcaldesa, yo quiero simplemente hablar de que es necesario, como dice el 
Concejal Villavicencio, ojalá que podamos hacer un trabajo en equipo, porque desde afuera, a pesar 
de que la ley no lo exija, yo creo que el comité técnico podría tener aportes en mesas de trabajo, 
previas a las metas finales, que ojalá que se cumplan, me encanta que se haya tirado a la mesa el 
tema de las políticas de horas extras, porque en realidad no vamos a tener nunca motivación si hay 
privilegios, y creo que eso es lo que está pasando hoy día.  Yo creo que, básicamente, los que 
trabajan mucho están muy a la vista, Alcaldesa, y nosotros los vemos a diario, yo creo que las 
políticas de equidad, o bueno, que seamos solidarios, deben hoy día estar muy presentes en todos 
nosotros. 
 
Así es que, bueno, mi petición formal es a que trabajemos de acuerdo a los tiempos y que no pase 
ésto que pasó hoy día, que la Asociación tarde, escuchaba, no escuchaba, falta coordinación, no lo 
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sé, pero estamos celebrando un concejo extraordinario y lamentablemente no podemos estar todos, 
porque los concejo extraordinarios son citados con un día de anticipación y muchas veces tenemos 
problemas, pero yo creo que no es la idea.   
 
Y a Secretaría Municipal también, de repente, creo que hay cosas que suceden, como a lo mejor no 
sé qué unidad es la que vela, porque usted es la que diseña el acta, usted es la que pone los puntos, 
pero a veces es increíble pensar, y que hay puntos tan relevantes como éstos, donde tendrían que 
haber conversaciones, comisiones previas, yo creo que puede que no estén en las metas 
institucionales, y que no sean a lo mejor las que podamos medir, pero en bien del mejoramiento de 
este Municipio, yo creo que es válido que nos preocupemos de estos temas, para no llegar a estas 
consecuencias de estar votando siempre a última hora, casi el último día que pide la ley, y no de 
manera informal, porque estamos todos bien enterados porque la Asociación se preocupó también 
de instruirnos, pero la Asociación, Alcaldesa, no el Municipio, y somos Concejales, somos parte del 
equipo también. 
 
SRA. ALCALDESA  Pedro, puede usted seguir, la Srta. Sonia está pidiendo la palabra. 
 
SRA. GONZALEZ  Pedro, primero. 
 
SR. URIBE  En primer lugar yo celebro, en nombre de la Asociación a la que represento, 
y también quiero relevar a la Asociación de Obreros, la invitación a reactivar las conversaciones 
sobre el tema de las horas extras, nosotros siempre hemos estado dispuestos a hacer todos los 
aportes que contribuyan al mejoramiento de las condiciones de nuestros asociados y de los 
funcionarios en general. 
 
Es el sentido que tiene una asociación de funcionarios, nosotros estamos siempre dispuestos a hacer 
todos los aportes que estén de nuestra parte y a participar en todas las instancias a las que se nos 
convoque y a buscar todos lo espacios para que se nos escuche.  Creo que ha sido la tónica que ha 
marcado siempre a nuestra asociación y a la de obreros también, así es que celebro esa invitación a 
reactivar todas las conversaciones, estamos dispuestos a formar parte de todas las mesas de trabajo, 
e insisto, relevando también a la Asociación de Obreros, que representa parte importante de los 
trabajadores que ejecutan los trabajos asociados a remuneraciones inferiores. Eso en cuanto al tema 
de las horas extras, que no lo quería dejar pasar. 
 
En segundo lugar, haciendo referencia a la primera consulta del Concejal don Leonardo Soto, yo 
creo que por una lectura, como un error de parte de todos, nosotros entendimos que uno de los 
artículos de la ley 20.008, lo voy a leer, dice la ley 20.008, Art. 1°, N°5°: El año 2007 corresponderá 
al último vigente y ejecución de los dispuesto en este artículo, para efectos del pago de la presente 
asignación en virtud del grado de cumplimiento verificado en el año 2006.  O sea, la primera lectura 
dio a entender que el año 2007 teníamos de nuevo PMG, pero una lectura más detenida dio a la 
conclusión de que en realidad la ley lo que está haciendo es expresar que el año 2007 va a ser el 
último de aplicación, pero para efectos de pagar los logros obtenidos en la aplicación del PMG 
durante el 2006, por lo tanto, y aun cuando no hubiéramos entendido de esta manera errónea, de un 
principio de esta norma, el ánimo siempre fue ejecutar un programa de mejoramiento de la gestión, 
porque sabíamos que la ley, que finalmente se dictó en julio de este año, se iba a dictar, sí o sí, por 
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eso fue que todos nos embarcamos en un proceso de que ustedes aprobaron, que está debidamente 
financiado. 
 
Y también en respeto a ese trabajo, en el que todos los trabajadores, no sólo a los que 
representamos en las asociaciones, en el que todos nos involucramos, en el que todos estamos 
trabajando desde principios de año, nosotros respetamos el instrumento que estaba en conocimiento 
de todos ustedes, los aportes fueron fundamentalmente motivados por el aprendizaje que tuvimos 
con la evaluación del PMG del año pasado, porque algunas fórmulas de cálculo, yo no voy a decir 
que estaban erróneas, sino que daban cuenta de la urgencia y de la priorización que se quería hacer 
por parte de la administración, de la obtención de algunas metas, por algunas medidas, de repente, 
resultaron muy estrictas y quizás no reflejaron trabajos debidamente efectuados y acreditados, es 
decir, si se exigen 4 instrumentos para considerar una meta cumplida, y de los 4 hay 3, pero igual 
eso significa, en la evaluación final, un 0%, nos parece que es injusto, y yo insisto, no lo quiero 
calificar de un error, porque eso dio cuenta de la forma en que se priorizó y se quiso como en el 
fondo relevar que el objetivo era lograr la meta en un 100%. 
 
Yo así entiendo esa formulación y así se me explicó en alguna oportunidad, por lo tanto creo que 
hoy día, en el espacio que la ley nos otorga, nosotros quisimos introducir elementos que dieran 
cuenta de que las metas y las formas de cálculo, deben significar graduaciones, es decir, toda meta, 
toda fórmula de cálculo, debe dar cuenta de un grado de cumplimiento, y 0 y 100 no es grado de 
cumplimiento, por lo tanto apoyados en eso, en una cosa de sentido común y en que hoy día 
tenemos espacios de participación, quisimos también pedir que se corrigieran estas situaciones, 
porque provocaron, incluso, sorpresas al momento de la revisión del informe de evaluación, no 
sólo, sino que ustedes mismos, que cómo era posible que de 4 implementos faltaba uno, y 
significaba 0% igual, entonces son situaciones que nosotros quisimos aportar para que recogieran el 
sentir de todos nosotros. De esa manera, siguiendo esa lógica, se dio todo el trabajo. 
 
El motivo por el cual hoy día se está convocando al Concejo para ratificar un instrumento, con 
correcciones menores, es precisamente porque la ley fue dictada recién ahora en el mes de julio, 
otorgó un plazo, nosotros como Asociación hicimos reuniones de trabajo, con los encargados de 
gestión, invitamos a los Directores de algunas unidades, que quisieran aportar algún elemento, a 
otros asociados que quisieran y tuvieran interés, y luego de eso enviamos por correo electrónico 
nuestro documento final, a todos los correos electrónicos del Municipio, ni siquiera lo 
discriminamos a nuestros asociados. 
 
Y eso se votó en una asamblea que tuvimos un apoyo, no voy a decir unánime, porque hubo una 
abstención y esa abstención yo la respeto, fue motivada, no sé si al funcionario a lo mejor no le 
llegó el documento completo, pero con una convocatoria importante en esa asamblea y apoyados en 
todo este proceso, nosotros llegamos a una mesa a presentar nuestra contraoferta. Así es que 
finalmente llegamos a donde estamos.  
 
Por lo tanto, me quiero enganchar un poco de que son correcciones menores y todo, a la segunda 
consulta que quiero responder, que fue qué ocurre con otras funciones del Municipio, que no están 
aquí consagradas como metas.  El sentido de este PMG es relevar algunas acciones específicas, 
asociarlas a un incentivo, pero en ningún caso decir que todas aquellas funciones que no están 
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incorporadas como metas, no se van a ejecutar.  Ese fue el sentido, en algún momento, de por qué 
como Asociación sostuvimos que tenía alguna lógica también bajar la meta de la poda, porque 
atendiéndose o no los argumentos, en ningún momento planteábamos que el hecho que 
desapareciera del PMG la meta de la poda significaba dejar de ejecutar la acción, o sea, yo creo que 
en la mente de ninguno de nosotros estaba exponer al Municipio a una falta de servicio, en el caso, 
por ejemplo, que un contribuyente pidiese que se arrancara un árbol porque amenazaba caerse 
arriba de su casa, o sea, eso estaba fuera de la discusión, por eso engancho yo el tema con la 
consulta que estoy respondiendo. 
 
E insisto, el tema del aporte nuestro fue de carácter técnico, diría yo, fundamentalmente, respetando 
el instrumento en el que todos estábamos involucrados, celebramos haber llegado a esta instancia, 
lamentamos que sea con esta premura, nosotros tuvimos nuestra asamblea en la que se aprobó 
nuestro instrumento el 21 de agosto, y el tema es que hoy día estamos en condición de exponerlo a 
ustedes sobre la base que estamos de acuerdo, en un 100%, en el instrumento que ustedes tienen. 
 
SRA. ALCALDESA  Bien, votemos entonces.  Srta. Sonia. 
 
SRA. GONZALEZ  Solamente quería hacer relevante el hecho de que la Asociación, con su 
nueva directiva, ha trabajado, y de hecho los vi el otro día que estaban hasta altas horas de la noche 
todavía trabajando en ésto.  Y el esfuerzo que ellos han hecho en estos últimos días para poder 
llegar a este documento consensuado en un 100%, como lo dice Pedro.   
 
Solamente me gustaría que ahora que ya sabemos la ley, lograr un acuerdo también, de 
calendarizaciones de reuniones para no estar... sino que las metas deberían ser trabajadas durante el 
año, cada 2 meses, mes y medio, poder, de repente invitar a los Concejales, porque hay algunos de 
nosotros que hizo algunos aportes el año pasado, y no están traducidos, no quería yo tampoco 
echarles abajo las metas, ni nada, pero ninguno de los aportes que fueron en el Concejo Municipal, 
no están traducidos en algunas de las metas que estaban, que eran realmente aportes, porque no se 
olviden que nosotros no somos una entidad privada, somos una entidad pública, y creo que a donde 
deberíamos aportar, creo que lo dijeron algunos Concejales, es a lograr metas consensuadas en 
forma individual, porque muchos funcionarios desconocen ésto, lo he conversado con funcionarios 
que trabajan el día a día, la parte doméstica, desconocen ésto, y eso habla de una falencia tanto de la 
autoridad política como de la autoridad administrativa o los funcionarios, no es la responsabilidad 
de ustedes tampoco, creo que es una responsabilidad nuestra que cada funcionario sepa qué va a ser 
evaluado de todas las funciones que realiza. 
 
Es, como te digo, es algo que es novedoso, es un aprendizaje, pero nos gustaría, a mí 
personalmente, apuntar hacia que cada funcionario sepa que entre todas sus funciones ésta va a ser 
evaluada, y de tal manera, y va a ser gradual, como usted bien lo indica. 
 
Creo que también se ha hecho patente algunas fricciones, no es malo desconocerlo, es parte de las 
relaciones humanas, pero ésto se trata más bien de apuntar al profesionalismo de cada uno de 
nosotros, independiente de los roces personales que puedan tener, porque obviamente, ni yo le 
caigo bien a todo el mundo, ni nadie está 100% de acuerdo en todo como piensan otras personas, 
pero creo que ésto, el espíritu es mejorar la  gestión pública, y hacerlo partícipe también de algo que 
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hemos conversado acá, que es la equidad en cuanto a las platas que se generan, de las 
contribuciones de todas las personas que nosotros atendemos y toda la comunidad de San Bernardo, 
y que sientan que es responsabilidad de cada uno de nosotros hacer una buena gestión y que éste va 
a ser un bono que es premio por haber hecho algo muy bien hecho, creo que eso no se tiene que 
olvidar, no es tan sólo ésto es un dime, te diré, que si esta cuestión no se puede lograr entonces 
acomodémoslo, yo sé que ese no ha sido el espíritu de la comisión, pero creo que a lo mejor por 
malos entendidos, en otras oportunidades, nosotros hicimos acuerdo en el Concejo para poder llegar 
a este consenso. 
 
Y respecto a las horas extras, yo quería recordarle, Sra. Alcaldesa, que desde que asumió usted, y 
que asumimos nosotros, hemos estado conversando ese tema en muchas oportunidades, en mesas 
políticas nuestras con usted, nosotros dejamos de conversar este tema cuando nos dimos cuenta que 
no había voluntad para hacerlo, y si usted necesita el apoyo político de los Concejales, como lo está 
diciendo que hay que volver a tratarlo, etc., etc., por supuesto que lo tiene, todos los Concejales 
estamos sensibilizados con las horas extras y sabemos que los grados más bajos no son 
considerados, y las secretarias de las comisiones tampoco son consideradas, porque también, usted 
lo ha dicho, a lo mejor no todas trabajan de la misma manera, pero hay muchas que trabajan mucho, 
y no le son consideradas sus horas extras, entonces creo que es algo que nos afecta directamente a 
nosotros, pero nosotros estamos pensando en las personas de planta, como usted bien lo dice, 
honorarios no tiene, yo trabajo a honorarios, no tengo derecho a horas extras, pero es algo que uno 
lo acepta, las cosas son claras y si no me gusta me voy no más. 
 
Pero los personales de planta, creo que estamos cometiendo una injusticia, y ahora que se está 
hablando de los sueldos éticos, etc., etc., creo que es buen momento para revisarlo, y si usted nos da 
esa oportunidad por supuesto que la vamos a tomar. 
 
SRA. ALCALDESA  Alexis. 
 
SR. BECERRA Solamente una precisión, porque acá se ha vertido como la idea, o 
perdónenme si yo lo recibí de esa manera, mal, pero yo creo que hay que hacer, y es justo hacer una 
precisión respecto al comité.  El comité, como todos saben, es bipartito, y lo que nosotros tiramos a 
propuesta ahora, después de todo lo que hemos caminado durante este año 2007, no es solamente 
una idea de por qué se trabajó ahora, o sea, yo le recuerdo a ustedes que estas metas, en su origen, y 
que son la mayoría que quedaron tal cual están, con las precisiones, se generaron a partir del año 
2006, en esta fecha. 
 
Ahora, ustedes van a saber y van a estar en conocimiento que a partir de la próxima semana 
probablemente, se empiece a generar el comité, que estamos un poco atrasados, el comité del año 
2008, es por ley, lo hace, pero para que no se tenga la idea, y por eso precisar, y por justa razón, 
para los que participan en el comité, porque es un comité bipartito, que este trabajo no es de ahora 
nada más, sino que este trabajo viene desde el año pasado, y obviamente, ha tenido sus precisiones, 
y en este caso, ahora que la Asociación también se integre, y que tiene una voz importante dentro 
del comité.  Eso es, básicamente. 
 
SRA. ALCALDESA  Me parece importantísima aclaración, en la justa medida de lo que hemos 
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hecho. 
 
Vamos, entonces, a votar, le pido al H. Concejo pronunciarse respecto de la aprobación del 
Programa de Mejoramiento de la Gestión del 2007, según lo previsto en la ley 20.198 en sus 
componentes institucionales y colectivos.  Votamos, don Leonardo Soto, la Sra. Nora Cuevas, los 
voy a nombrar porque no estamos todos, don Francisco Pereira, don Juan Zúñiga, don Sergio 
Villavicencio, la Srta. Sonia González y la Alcaldesa. 
 
ACUERDO Nº 861-07 “Se acuerda, por unanimidad de los Concejales asistentes Srs. 

Nora Cuevas C., Francisco Pereira R., Juan Zúñiga P., Sergio 
Villavicencio P., Sonia González R. y Sra. Alcaldesa, aprobar el 
Programa de Mejoramiento de la Gestión del año 2007, según lo 
previsto en la Ley Nº 20.198, en sus componentes institucionales 
y colectivos”. 

 
  Siendo las 10:25 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. 
Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
 
 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS  ………………………………….. 
 
 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO   ........................................................ 
 
 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA   ........................................................ 
 
 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO   ........................................................ 
 
 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN  ........................................................ 
 
 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME  …………………………………... 
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